



Universidad Nacional de Itapúa UNI
Departamento de Comunicaciones del Rectorado

Investigación para acceder al título de Máster por la Universidad de Salamanca-España (Entrevista a la Psicóloga Claudia Cáceres)

¿Cómo se denomina el trabajo de investigación que desarrollaste?

La investigación que abordé es “La resiliencia sociocultural en contextos de desarraigo y relocalización territorial de los Mbya Guaraní del sur de Paraguay”.

¿Podrías resumir sus objetivos principales?

Sí. Es Analizarla influencia de los factores psicológicos y socioculturales que fundamentan la presencia de rasgos resilientes y/o posibilitan su desarrollo en el proceso que han realizado para mantener su identidad cultural, el pueblo nativo Mbya Guaraní de la Isla Yacyretá.

¿A qué conclusión arribó el trabajo y qué contribuciones otorga?

La Resiliencia aplicada a la experiencia de los Mbya Guaraní sureños, nos permite concluir que la misma demuestra ser resiliente al identificarse en ellos los factores psicológicos y socioculturales que la fundamentan y que son: ser palabra – alma soñada siempre en camino, se saben amados incondicionalmente y cuentan con un espacio donde nutrirse espiritualmente, y sus valores que posibilitan el desarrollo de esos rasgos resilientes son: familia extensa, educación en bondad, libertad, creatividad, el humor en convivencia recíproca y una identidad cultural con autoestima colectiva.

Como contribución para la cultura Guaraní es contar con un documento escrito al lado de su importante tradición oral. Además de esto, dar a conocer esta valiosa cultura milenaria a la sociedad académica paraguaya y a quienes esté interesada. Y a nivel personal, un objetivo es que los indígenas sean considerados y respetados en sus derechos de vivir según su autodeterminación, y se les posibilite desarrollarse según el querer de ellos.

Por otra parte, como contribución a una producción intelectual, es publicar en la Biblioteca virtual de la Universidad de Salamanca y como artículo, está es estudio, para una publicación en una Revista Antropológica de la Universidad de México.

¿Qué aspectos difíciles de superar has vivido en el proceso de investigación?

Lo que en ese tiempo me resultó difícil fue encontrar suficientes materiales, artículos científicos escritos sobre los Guaraní, y que pueden ser citados en el trabajo, pues es una norma utilizar artículos científicos actualizados, no solo libros. Me di cuenta que todavía estamos en una etapa incipiente de investigación en Paraguay respecto a muchos temas y sobre todo lo relacionado con el mundo indígena.

Fuente: Departamento de Comunicaciones del Rectorado (DCom)